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        VERBALE DEL CONSIGLIO DEL DIPARTIMENTO 

DI SCIENZE ECONOMICHE E METODI MATEMATICI 

Verbale n. 3 – Anno Accademico 2014/2015 

Seduta del 19 gennaio 2015 

Il giorno 19 gennaio 2015, alle ore 10.00, a seguito di regolare convocazione si è riunito nell’aula 

Romanelli Grimaldi (VI piano) il Consiglio del Dipartimento di Scienze economiche e metodi 

matematici per discutere il seguente ordine del giorno: 

      -        Comunicazioni; 

1. Approvazione  verbale seduta del 28 maggio 2014; 

2. Variazioni al bilancio di previsione; 

3. Parere in ordine all'istanza di mobilità presentata dalla prof.ssa Mariantonietta Intonti; 

4. Approvazione Rapporto di riesame ciclico e annuale; 

5. Requisiti minimi di accesso alle lauree magistrali; 

6. Modifiche ordinamenti didattici; 

7. Seconda prova di verifica delle conoscenze: adempimenti; 

8. Predisposizione scheda SUA-RD: adempimenti; 

9. Riconoscimento CFU per seminario su “La rivoluzione SMART”; 

10. Avvio procedure per il conferimento di incarichi esterni; 

11. Sopravvenute. 

I componenti il Consiglio presenti (P), assenti giustificati (G) o assenti (A) sono riportati qui di 

seguito: 

Professori di ruolo di I fascia (in ordine di anzianità) 

1 MININNI Michele    A 

2 LONGOBARDI Ernesto P   

3 TATARANO Maria Chiara   A 

4 MUSERRA Anna Lucia   A 

5 PATRUNO Giuseppe  P   

6 CAPOLUPO Rosa P                                                                                                                                   

7 TOMA Ernesto P   

8 FIORI Maria   A 
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9 FENICIA Giulio P   

 

Professori di ruolo di II fascia (in ordine alfabetico) 

1 AMATO Pancrazio Cosimo Damiano  P                         

2 CAMPOBASSO Francesco P                                                                                                                                                                                                                            

3 CARRASSI Mario P   

4 DE LUCIA Amelia P   

5 DENTAMARO Ida Maria   A 

6 D’OVIDIO Francesco D. P   

7 GANGEMI Maurizio P   

8 GUARINI Cosimo Pietro   A 

9 MAZZITELLI Dante  G  

10 NICOLARDI Vittorio P   

11 PARADISO Giuseppe Massimo P   

12 PERAGINE Vitorocco P   

13 PINTO Vito P   

14 POLLICE Alessio P   

15 RIBECCO Nunziata P   

16 RITROVATO Ezio P   

17 SANTOVITO Savino P   

18 TROIANI Saverio P   

 

Ricercatori ed Assistenti ordinari (in ordine alfabetico) 

1 BISCEGLIA Mauro P   

2 BRUNORI Paolo   A 

3 BUCCI Gaetano   A 

4 CONIGLIO Nicola Daniele P   

5 D’UGGENTO Angela Maria P   

6 DE SINNO Cataldo P   

7 DELL’OSA Dario P   

8 GATTULLO Mariateresa   G  

9 GAUDIO  Paola P   

10 GRIMALDI Luca P   

11 GRUMO Rosalina P   

12 IVONA Antonietta P   
13 LUCHENA Giovanni P   

14 MARENGO Agostino   A 

15 MARINI Caterina P   

16 MOLA Deborah P   

17 PATIMO Raffaella P   

18 PROTA Francesco P   

19 QUADRATO Maria Elena P   

20 QUERCIA Potito Michele P   

21 RINALDI Anna P   

22 RINELLA Francesca P   

23 SACCO Giuseppina P   

24 SACCO Pietro P   

25 SCALERA Francesco P   

26 SERLENGA Laura P   
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27 TAGLIALATELA Giovanni P   

28 TEOTONICO Vittorio P   

29 VENEZIA Elisabetta P   

30 VINELLA Annalisa P   

31 ZIZZA Alfonso   A 

 

Rappresentanti del personale tecnico-amministrativo (in ordine alfabetico) 

1 DE ROSAS Carmen  G  

2 PAPA Giovanna  G  

3 SASSANELLI Armando P   

4 SCASSAMACCHIA Biagio   A 

5 SGHERZA SGHERZA Girolamo P   

6 VITTI Maria P   

 

Assume la presidenza del Consiglio il prof. Giulio Fenicia (Direttore del Dipartimento). 

La funzione di segretario verbalizzante è svolta dal dott. Michele Ventrelli (Segretario 

Amministrativo del Dipartimento) assistito dal dott. Nicolangelo Manzari. 

Constatata la regolarità della convocazione e l’esistenza del quorum prescritto, il Presidente 

dichiara valida la riunione e passa alla discussione dei punti all’ordine del giorno. 

-    Comunicazioni 

1 - Registrazione della seduta 

Il Presidente comunica che, come consueto, la seduta odierna viene registrata al solo e unico scopo 

di facilitare le operazioni di verbalizzazione. Una volta approvato il verbale della riunione, la 

registrazione verrà cancellata. Poiché la registrazione avviene tramite un unico microfono fisso, il 

Presidente chiede ai presenti di avvicinarsi al tavolo della Presidenza in occasione di eventuali 

interventi. Il Consiglio prende atto. 

2- Quiescenza prof.ssa Valleri 

Il Presidente, nel ricordare che alla riunione del Consiglio non partecipa la prof.ssa Marisa Argene 

Valleri, in quiescenza dal 20 dicembre, coglie l'occasione per ringraziare la prof.ssa Valleri - a 

nome di tutto il Consiglio - per il prezioso contributo umano, scientifico, didattico e organizzativo, 

quest'ultimo in particolare in ambito Erasmus, speso a favore di studenti, colleghi e dell'Istituzione. 

3. Assenza del Direttore 
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Il Presidente comunica che sarà assente dal 21 al 28 gennaio 2015. In questo periodo l'attività di 

ordinaria amministrazione sarà garantita dal sostituto direttore, prof. Vitorocco Peragine. 

4. Prof. Paolo Brunori 

Il Presidente informa che a partire dal 23 febbraio 2015 il prof. Paolo Brunori svolgerà un periodo 

di ricerca di due mesi presso il Department of Political and Social Sciences dell’European 

University Institute in qualità di "visiting fellow". 

5. Bando "FutureInResarch" 

Il Presidente comunica che, con riferimento al bando regionale "FutureInResearch", è giunta 

richiesta di una serie di adempimenti che verranno portati all'attenzione del prossimo Consiglio. 

6. Valutazione comparativa SECS-P/01 

Il Presidente comunica che l'Ateneo ha sollecitato i Dipartimenti interessati a proporre per tempo i 

nominativi dei componenti le commissioni per le valutazioni comparative bandite dall'Università di 

Bari nell'ambito della prima fase di utilizzo del "fondo straordinario associati". Il nostro 

Dipartimento partecipa alla selezione con n. 1 posti di professore associato per il ssd SECS-P/01 

Economia politica che ha il 29 gennaio 2015 quale termine di presentazione delle domande; poiché 

prima di quella data non è possibile assumere alcuna determinazione in merito ai componenti la 

suddetta Commissione, il Presidente anticipa che il prossimo 2 febbraio verrà convocato una nuova 

riunione del Consiglio di Dipartimento.   

1. Approvazione  verbale seduta del 28 maggio 2014 

Il Presidente riferisce di aver ricevuto dalla prof.ssa Amelia De Lucia, rappresentata dallo studio 

legale Colonna & Associati, una richiesta di accesso alla registrazione della riunione del Consiglio 

di Dipartimento del 28 maggio 2014; nella richiesta si sostiene che l'autorizzazione, concessa nel 

corso del Consiglio di Dipartimento del 17 dicembre 2014 sarebbe stata comunicata in modo 

ufficioso e illegittimo. A questo proposito, Il Presidente ricorda che, come risulta peraltro dal 

verbale della sopracitata riunione del 17 dicembre, alla prof.ssa De Lucia - pur in presenza di forti 

perplessità in merito alla fondatezza giuridica, nella forma quanto nella sostanza, della richiesta 
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presentata - sono state indicate seduta stante le modalità di accesso alla registrazione, i tempi e il 

referente cui rivolgersi. Non sussistendo le condizioni per un ulteriore rinvio il Presidente chiede 

alla prof.ssa De Lucia se intende proporre modifiche e/o integrazioni al verbale del 28 maggio 

2014. La prof.ssa De Lucia si limita a reiterare la richiesta di accesso alla registrazione. Il 

Presidente pone quindi in approvazione il verbale del 28 maggio 2014. 

Il Consiglio, con l'eccezione di coloro che non erano presenti alle sedute in oggetto, a 

maggioranza con i voti contrari dei proff. Amelia De Lucia e Pancrazio Amato, approva il 

verbale di cui trattasi (allegati n. 1). 

2. Variazioni al bilancio di previsione 

Non ci sono variazioni di bilancio da approvare. 

3. Parere in ordine all'istanza di mobilità presentata dalla prof.ssa Mariantonietta Intonti 

Il Presidente comunica che, come deliberato dal Consiglio nella riunione del 17 dicembre 2014, 

l'Ateneo ha inviato i chiarimenti richiesti in merito all'eventuale imputazione - in caso di 

trasferimento della prof,ssa Intonti a questo Dipartimento - della quota di 0,20 punti organico 

derivante dall'assunzione a marzo 2013 della stessa prof.ssa Intonti. Il Presidente dà quindi lettura 

di detti chiarimenti, riportati in allegato (allegato n. 2). Aperta la discussione, intervengono i prof. ri  

Capolupo, Ritrovato, Santovito, Pinto, D’Ovidio, Toma, Ivona, Peragine, Carrassi, Amato, Quercia 

Ribecco e Longobardi. La discussione verte, in particolare, sull'ultimo periodo della lettera 

pervenuta dall'Ateneo, che così recita: "Si precisa infine che gli Organi collegiali di governo non 

hanno adottato determinazioni in merito ai P.O. in caso di trasferimento prospettato". Dalla lettera 

non emergono, in via definitiva, le concrete conseguenze finanziarie di un eventuale trasferimento 

della prof.ssa Intonti. Esaurita l'ampia discussione, il Presidente pone in votazione la proposta, 

avanzata dal prof. Peragine, di rinvio della richiesta di trasferimento della prof.ssa Intonti una volta 

apprese le determinazioni adottate dagli Organi di governo in caso del trasferimento prospettato. Il 

Consiglio approva a maggioranza, con tre astensioni.  

4. Approvazione Rapporto di riesame ciclico e annuale 
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Il Presidente riferisce i Coordinatori dei corsi di laurea hanno approntato i rapporti di riesame ciclici 

e annuali dei corsi di laurea afferenti al Dipartimento; precisa, inoltre, che nel caso dei due corsi di 

laurea magistrale in Economia e Commercio e in Economia e Strategie per i Mercati Internazionali 

è stato effettuato il solo rapporto annuale poiché entrambi i corsi sono stati attivati nell’a.a. 

2013/2014 e non sono quindi ancora disponibili i dati utili alla comparazione con gli anni 

precedenti. Interviene la prof.ssa Capolupo, la quale illustra alcune integrazioni al Rapporto di 

riesame del corso di laurea triennale in Economia e Commercio che, rispetto alla versione posta 

all'attenzione del Consiglio,  consentono di dargli maggiore completezza. La prof.ssa Capolupo 

riferisce poi con maggiori dettagli in merito al contenuto del Rapporto, in cui si effettua anche un 

incoraggiante confronto con analoghi dati di altre università italiane (Bologna, Napoli Federico II 

per il Sud, il Salento, Roma La Sapienza, Roma Tor Vergata, Salerno, Siena, Torino). Interviene 

quindi il prof. Amato il quale, con riferimento alle azioni correttive alla didattica suggerite nel 

Rapporto di riesame del corso di laurea triennale in Economia e Commercio, non ritiene possibile - 

per quanto attiene agli insegnamenti di Matematica finanziaria e di Matematica per l'economia - 

fornire spiegazioni agli studenti per posta elettronica, sia per le specifiche caratteristiche degli 

insegnamenti sia per l'elevato numero di studenti che seguono i corsi. La prof.ssa Capolupo precisa 

che l'esigenza di maggiori spiegazioni per posta elettronica emerge dalle risposte degli studenti ai 

questionari online i cui risultati sono stati trasmessi dal Presidio di Qualità. Ciò premesso, ed 

evidenziando che l'azione correttiva va intesa in senso generale, la prof.ssa Capolupo concorda che 

vi sono insegnamenti in cui la posta elettronica non riesce a sostituire il rapporto diretto con gli 

studenti. Il prof. Fenicia si associa alle considerazioni della prof.ssa Capolupo: anche nel caso della 

Storia economica è difficile fornire agli studenti risposte, a volte molto articolate, per posta 

elettronica. Il prof. Marengo ricorda che è disponibile la piattaforma web “Osel”, già utilizzata da 

altri docenti, che consente di migliorare la qualità del servizio agli studenti. 

Esaurita la discussione, il Presidente pone in approvazione il Rapporto di riesame ciclico e annuale 

del corso di laurea. in Economia e Commercio triennale. 
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Il Consiglio approva a maggioranza, con il voto contrario del prof. Amato. 

Il Presidente pone in votazione il rapporto di riesame ciclico e annuale del corso di laurea triennale 

in Scienze Statistiche. 

Il Consiglio approva con voto unanime. 

Il Presidente pone in votazione il rapporto di riesame ciclico e annuale del Corso di laurea 

magistrale in Statistica e Metodi per l'Economia e la Finanza. 

Il Consiglio approva con voto unanime. 

Il Presidente pone in approvazione il rapporto annuale del corso di laurea magistrale in Economia e 

Commercio. 

Il Consiglio approva con voto unanime. 

Il Presidente pone in votazione il rapporto di riesame annuale del corso di laurea in Economia e 

Strategie per i Mercati Internazionali. 

Il Consiglio approva con voto unanime. 

5. Requisiti minimi di accesso alle lauree magistrali 

Rinviato. 

Alle ore 11.55 si allontanano i dottori Dario Dell’Osa e Potito Quercia. 

Alle ore 12.00 entra il prof. Saverio Troiani. 

6. Modifiche ordinamenti didattici 

Il Presidente riferisce che, al fine di ampliare l'offerta delle discipline quantitative nell'ambito delle 

materie affini del corso di laurea L33 - Economia e Commercio e del corso di laurea magistrale 

LM56 - Economia e commercio, la Commissione paritetica propone di modificare l'ordinamento 

didattico dei due suddetti corsi inserendo il S.S.D. SECS-S/01 (Statistica) fra le materie affini. Non 

essendovi interventi, il Presidente pone in votazione la suddetta proposta della Commissione 

paritetica.  

Il Consiglio approva con voto unanime.  

7. Seconda prova di verifica delle conoscenze: adempimenti 
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Alle ore 12.05 si allontana la dott.ssa Elisabetta Venezia. 

Il Presidente riferisce che è necessario definire la data per la seconda prova di verifica delle 

conoscenze e nominare la Commissione incaricata della relativa organizzazione e gestione. Il 

Presidente, sentito il delegato alla didattica, prof.ssa Ribecco, propone che la prova si svolga il 24 

febbraio 2015, e che venga confermata la precedente Commissione nelle seguenti persone: prof.ssa 

Nunziata Ribecco, prof. Giovanni Taglialatela e prof. Agostino Marengo, coadiuvati dalla dott.ssa 

Anna Mastellone. 

Il Consiglio approva all'unanimità. 

8. Predisposizione scheda SUA-RD: adempimenti 

Il Presidente illustra il lavoro svolto dalla Commissione Tecnica di Valutazione nel predisporre i 

quadri A, B, C, della scheda SUA-RD in scadenza il 13 febbraio e i quadri D, E, F in scadenza il 27 

febbraio. Riferisce, inoltre, che a completamento degli stessi è richiesta una descrizione degli 

obiettivi di ricerca del Dipartimento. A questo scopo, il Presidente propone, e il Consiglio concorda, 

di dare mandato alla Commissione Tecnica di Valutazione di predisporre detta descrizione sulla 

base delle indicazioni provenienti dalle aree scientifiche che vengono qui di seguito individuate con 

i rispettivi referenti: Area storico-economica, prof. Ezio Ritrovato; Area geografica, prof.ssa Maria 

Fiori; Area di Scienze economiche, prof. Nicola Daniele Coniglio; Area giuspubblicistica, prof. 

Vito Pinto; Area giusprivatistica, prof.ssa Maria Elena Quadrato; Area economico-aziendale, 

prof.ssa Anna Lucia Muserra; Area statistica, prof. Francesco D’Ovidio;  Area matematica, prof. 

Giovanni Taglialatela; Area linguistica, prof.ssa Paola Gaudio; Area antropologica prof.ssa Amelia 

De Lucia; Area informatica prof. Agostino Marengo; Area di sociologia, prof. Alfonso Zizza. 

Messa la proposta ai voti, il Consiglio approva all'unanimità i quadri A, B, C, D, E, F della 

scheda SUA-RD approntati dalla Commissione Tecnica di Valutazione. 

9. Riconoscimento CFU per seminario su “La rivoluzione SMART” 
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Il Presidente riferisce che dal prof. Agostino Marengo è pervenuta richiesta di riconoscimento di 

CFU per il seminario "La rivoluzione SMART". Sentiti i coordinatori dei corsi di laurea, il 

Presidente invita il prof. Marengo ad inoltrare loro la richiesta. 

10. Avvio procedure per il conferimento di incarichi esterni 

Il Presidente riferisce che il dott. Agostino Marengo, coordinatore del progetto denominato 

"Innovation and Development of Academic-Industry Partnerships through Efficient Research 

Administration in Lebanon (IDEAL)" - Programma Tempus IV, ha avanzato richiesta di 

conferimento di n. 1 incarico a personale esterno all'Università per il quale è previsto un impegno 

finanziario di 3.500,00 euro,  per lo svolgimento delle attività di seguito specificate: 

“Sviluppo di Learning Object multimediali e pubblicazione su LMS Open Source”. 

Procede pertanto alla lettura della richiesta allegata. 

Dopo breve discussione, il Consiglio, considerato che l’oggetto delle prestazioni richieste 

corrisponde a progetti specifici e determinati, considerata la sua rispondenza alle competenze 

attribuite dall'ordinamento all’Università degli Studi di Bari Aldo Moro (v. art. 2 Reg. conferimento 

incarichi individuali con contr. di lavoro autonomo … - D.R. n. 1653 del 05/03/2010), considerata 

la temporaneità e l’alta qualificazione delle prestazioni, che non hanno ad oggetto funzioni 

amministrative ordinarie, esprime parere favorevole e approva la richiesta avanzata dal dott. 

Marengo. 

Pertanto, accertata l’impossibilità oggettiva di utilizzare le risorse umane disponibili 

all’interno del Dipartimento, il Consiglio autorizza la pubblicazione di un indagine 

conoscitiva per verificare se all’interno dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro ci siano 

unità di personale che vogliano proporsi per svolgere l'incarico descritto. Qualora l'indagine 

conoscitiva dia esito negativo, confermando così l’impossibilità di utilizzare risorse umane 

all’interno dell’Università, si procederà a pubblicare il bando pubblico per l’affidamento 

dell'incarico ad un collaboratore esterno.  

11. Sopravvenute. 
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Non ci sono sopravvenute di cui discutere. 

Alle ore 12.45, non essendovi null’altro da discutere, la seduta è tolta. 

   IL SEGRETARIO                              IL PRESIDENTE 

            (Dott. Michele Ventrelli)                                     (Prof. Giulio Fenicia)  

 


